

Auch grammatisch wäre noch manches zu bessern, und so leicht zu bessern gewesen. Seite 59: — „Die Hände flehend hebend“ — waren die zwei Partizipien nicht zu dulden; eben daselbst ist „Des Fußkuss' Schmach“ kein Genitiv, so wenig als Seite 30 „um keinen Kurfürst“ und „gar manchen Hirt“ Akkusative sind usw. Doch das alles wissen Sie ja so gut als ich, und haben es sich nur im Drang des Schaffens entzwischen lassen. Allein ich denke hierin so: An Geist und Schwung unsere großen Klassiker zu erreichen, können wir Epigonen wohl kaum von uns erwarten; was wir aber können und darum auch sollen, ist, die Fortschritte der Form uns zu eigen machen, die durch sie und auch nach ihnen noch gemacht worden sind; diese Schule dürfen wir uns nicht erlassen.

Ich habe, wie Sie sehen, mein geehrter Herr, so offen zu Ihnen geredet, als hätte ich es mit einem alten Bekannten zu tun: nehmen Sie meine Worte nicht als Urteile, sondern als ganz individuelle Äußerungen freundlich auf, und halten sich der hochachtungsvollen Gesinnungen versichert von

Ihrem ergebenen

D. F. Strauß.

101.

HEINRICH BRUGSCH AN LASSALLE. (Original.)

[wohl 1859.]

Teuerster Lassalle,

Wie können Sie nur im mindesten an meiner Offenheit, meinem redlichen Willen und meinen besten Absichten zweifeln? Das wäre Verleugnung herzlichster Freundschaft! Mein Brief war und bleibt so aufrichtig, daß ich Ihnen nur wiederholen kann: ich muß meine wirklichen Freunde zwingen, mich auf einige Zeit zu meiden. Ich habe gerade jetzt mit so schwierigen Dingen zu kämpfen, daß ich fast verzweifle, mein armer Kopf werde sich jemals für die tiefere Weisheit persischer und türkischer Schriftwerke öffnen. Nur der Trost meines Lehrers gibt mir den Mut, nicht zu verzagen, sondern auf einmal betretener Bahn weiterzuschreiten. Aber dazu gehört Ruhe und Zeit, zwei Faktoren meiner Studien, die ich eben nur in meiner unfreiwilligen Zurückgezogenheit finde.

Daß ich im Herzen in froher und ernster Stunde bei Ihnen bin, wissen Sie zu gut, um es Ihnen hier noch zu wiederholen.

Werde ich Sie recht bald bei mir sehen?¹⁾

¹⁾ Brugsch unterzeichnete seinen Namen in Hieroglyphen. Noch gibt ein Heft, das sich in Lassalles Nachlaß befindet, Zeugnis von dem Unterricht in der Hieroglyphenkunde, den der große Ägyptologe seit dem November 1858 Lassalle erteilte.